

mejor tradición del judaísmo y de la espiritualidad cristiana. De un modo muy preciso los ha presentado J. J. Sánchez, bellamente los ha presentado ediciones Trotta. Estamos ante un libro ejemplar, una memoria del tiempo pasado, una promesa de futuro.

XABIER PIKAZA

VICTORINO PÉREZ PRIETO, *Con cordas de ternura*, SEPT, Vigo, 2000, 144 pags.

V. Pérez es un joven teólogo gallego, abierto al diálogo con la cultura de su tierra, en sintonía con los problemas básicos de la modernidad. Su vida intelectual y pastoral está vinculada con la revista *Encrucillada* y, sobre todo, con *Irimia*, de la que ha sido director durante muchos años. De un modo especial le han importado los temas de ecología, recogidos en su libro *Do teu verdor cinxido* (A Coruña 1996; adaptación castellana en *Ecologismo y cristianismo*, Sal Terrae, Santander 1999). Este nuevo libro recoge su visión del cristianismo como encuentro con Jesús, desde una perspectiva de ternura, que él interpreta desde una actitud intensa de escucha de la Palabra. En ese fondo de ternura recoge el encuentro de Jesús con las mujeres, según el evangelio, y destaca, de un modo especial, la sensibilidad «femenina» en el seguimiento evangélico: por encima de razón dominante y del sistema que nivela e impone su poder sobre todos los humanos se eleva el cariño cercano del Señor, que abre un camino de vida gratuita. Lógicamente, V. Pérez ha destacado el dinamismo humano de las bienaventuranzas, entendidas como llamada a la felicidad en el despojo y el amor intenso a los más pobres. Por eso ha entendido la *compasión* como categoría teológica fundamental, vinculándola al camino de la Cruz y de la Resurrección. Todo el libro es una invitación a la vida.

XABIER PIKAZA

EDUARDO MALVIDO MIGUEL, *El CREDO de un cristiano de hoy*, Paulinas, Madrid 2000, 534 págs.

Comentario catequético y pastoral al Credo de los Apóstoles, siguiendo el esquema de los tres grandes momentos o dimensiones de la vida humana, desarrollados por Kant en su filosofía: ¿qué puedo saber?, ¿qué debo hacer?, ¿en qué puedo esperar? Como sabe cualquier cristiano antiguo, en el fondo de esos momentos están las tres facultades del alma: fe (conocer), caridad (obrar), esperanza (aguardar). Siguiendo ese esquema ha desarrollado Malvido los artículos del credo, destacando así las tres dimensiones de la experiencia cristiana: la primera es de tipo intelectual (saber, fe); la segunda de tipo vital (experiencia de encuentro con Jesús, compromiso activo); la tercera de tipo utópico (de esperanza). La segunda dimensión incluye el aspecto sacramental, entendido como «praxis básicas» y, de un modo especial, la experiencia interior de los cristianos. Queda menos desarrollada la tercera dimensión que, sin embargo, es la primera en el mensaje de Jesús: el anuncio de reino. Pienso que el autor podía haberla destacado más, no sólo en clave de esperanza teológica futura (de apertura al Reino), sino de búsqueda gozosa y creadora del mundo nuevo; en esa línea podría haber destacado los aspectos poéticos y místicos, carismáticos y transformadores más profundos de la fe cristiana. Pero esta es una advertencia marginal: el libro en sí, tal como el autor lo ha concebido y publicado, ofrece un compendio luminoso de la fe cristiana. Como en obras anteriores, pero en esta de un modo aún más certero, Malvido unido la claridad didáctica y la hondura sistemática (asumiendo el trabajo de los mejores especialistas actuales sobre los diversos temas de la teología); también ha vinculado el cultivo del misterio y el diálogo con el mundo actual. Su obra nos parece un compendio ejemplar de fe y vida cristiana.

XABIER PIKAZA